

---

de flecha tipo Palmela, procedente de Casas de Ves, la de aletas y pedúnculo de Arrocinijos, un puñal de la Dehesa de los Caracolares, un hacha de talón de Paterna del Madera, y poco más.

Finalmente, objetos de adorno han sido hallados en El Amarejo (Bonete) y Los Mercadillos (Pozo Cañada), donde se encontró un collar de conchas indudablemente fruto del comercio.

En relación con este último, mencionaremos algunas áreas de localización preferente —también las más prospectadas— en torno a los términos de Munera y Barrax al W, a la cuenca del Júcar al NE, a la laguna de Pétrola y Corredor de Almansa al E, y comarca de Hellín al SE, la mayoría de ellos situados junto a vías de comunicación naturales o en zonas de especial riqueza agrícola. Se ha podido constatar en diferentes yacimientos (El Amarejo, Berli) asentamientos de la Edad del Bronce, que posteriormente se iberizan una vez asimilados los influjos culturales llegados a la Península desde los inicios del primer milenio antes de C., y que en torno al siglo VII a. C. han debido penetrar ya en la Meseta.

Dicha asimilación habría dado como resultado, en fecha tan temprana como es el siglo VI a. C. y según investigaciones de Almagro Gorbea, la presencia de elementos orientalizantes en Pozo Moro (Chinchilla) y el Macalón (Nerpio) formando parte integrante de los pueblos ibéricos.

A pesar de las excavaciones llevadas a cabo en la provincia en torno a diferentes yacimientos ibéricos, como el Cerro de los Santos y Llano de la Consolación en Montealegre del Castillo, Hoya de Santa Ana en Tobarra, el Tolmo en Hellín, el Macalón en Nerpio, el Amarejo en Bonete y los Villares y el Camino de la Cruz en Hoya Gonzalo, abarcando diversas áreas geográficas, desconocemos qué pueblos ibéricos habitaron esta zona. Al sur y hasta la vía Heráclea es posible se establecieran los Bastetanos; al Este es posible que los Contestanos, al menos los yacimientos más orientales quedarían bajo su influencia, y que no sabemos aún si llegarían a sobrepasar el Júcar, desconociéndose aún por falta de hallazgos quiénes se situarían en el occidente de nuestra provincia.

Hasta el momento se han descubierto diversos asentamientos urbanos situados todos ellos en elevaciones, más o menos prominentes, dominando un amplio espacio geográfico. Estos poblados de carácter eminentemente defensivo son los del Macalón, cuya excavación realizó M. A. García Guinea, financiada por la Excm. Diputación de Albacete, donde se hallaron amplios lienzos de muralla. El Amarejo, recientemente excavado por S. Broncano, donde puede apreciarse la estructura urbana a base de casas rectangulares, de cimientos de piedra y muros de adobe.